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香港中區  
立法會道 1 號  
立法會綜合大樓  
立法會秘書處  
《2013 年印花稅 (修訂 )條例草案》委員會主席  
李慧琼議員 , JP 
 
 
主席：  
 
 

《2013 年印花稅 (修訂 )條例草案》  
 
 首先，我要感謝法案委員會邀請我親身出席會議，就議

員關注的重點事項交換意見，並重申政府的立場。  
 
 
決心維持政策  確保市場健康平穩發展  
 
 在本月 13 日的會議上，就《2013 年印花稅 (修訂 )條例

草案》 (下稱《條例草案》 )，我提出了兩項技術性調整，即放寬

為「先買後賣」的換樓人士而設定的「六個月」換樓期限及為購

買住宅物業連車位的交易提供雙倍從價印花稅的豁免安排，以積

極回應議員及相關持分者的關注。  
 
 該兩項技術性調整方案，目的是貫徹我們一向的政策，

照顧香港永久性居民的置居需要。我要強調，該兩項調整並不代

表政府在現行的需求管理措施上有任何鬆懈，我們有決心維持現

行的政策，以確保物業市場健康平穩發展。  
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 我樂見委員會原則上對該兩項調整方案表示歡迎。政府

亦已在上星期初向委員會提交落實調整方案的委員會審議階段修

正案的初稿，以供審閱。  
 
 
需求管理措施的調整機制  
 
 正如政府多番強調，樓市需求管理措施是非常時期的非

常措施。在市場供求恢復平衡後，我們會考慮適當地調整有關措

施。因此，我們在《條例草案》作出配套安排，建議日後可透過

集即時性和確定性兩方面優點於一身的「先訂立、後審議」的方

式，調整從價印花稅 (包括雙倍印花稅 )的稅階和稅率。  
 
 在本月 13 日的會議上，我已詳細闡述，《條例草案》建

議的雙倍印花稅是建基於從價印花稅制度之上，按不動產交易的

代價以累進稅率徵收，並同時包括就一般不動產交易徵收的第 1
標準稅率表 (即雙倍印花稅稅率 )，以及如獲豁免的情況下徵收的

第 2 標準稅率表 (即原有的從價印花稅稅率 )。鑑於《條例草案》

的特質，假如在「先訂立、後審議」的機制下引入諸如「加難減

易」的混合模式或在相關議案不獲立法會通過，又或自該公告在

憲報公布起計的指定期間內屆滿，該公告即停止生效等的建議修

訂安排，均會對社會及市場容易造成混亂，令參與物業買賣的人

士難以適從，無助於達致迅速應對市場變化而作適時調整的目

的，因此政府不會採納有關建議。  
 
 
認真審視  大局為重  
 
 我理解議員在過去的會議上對此課題所表達的關注，知

悉《條例草案》建議的「先訂立、後審議」的調整方式具有相當

的爭議性。在本月 13 日的會議上，我曾表明，政府會因應議員的

意見，認真作進一步的審視。  
 
 經充分考慮委員會的關注和平衡對社會的整體利益，本

著求同存異、以大局為重的精神，政府願意不再堅持在本《條例

草案》引入對從價印花稅 (包括雙倍印花稅 )採取「先訂立、後審

議」的調整方式。為此，政府稍後會就《條例草案》提出委員會
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審議階段修正案，刪除草案的相關條文 (即第 22 條中加入的新的

第 63B 條 )。換句話說，當政府日後擬對從價印花稅 (包括雙倍印

花稅 )作出調整時，會一如以往，藉條例草案方式提交立法會審議。 
 
 
落實措施  刻不容緩  
 
 我相信上述的各項調整方案，已展示政府最大的誠意。

就委員會在過往十多次的會議上提出關乎政策或技術性的關注及

意見，我和局方的同事已盡我們最大的努力作出回應。我殷切期

望委員會能夠抱持務實的態度，以市民大眾的福祉為依歸，盡快

完成《條例草案》的審議工作，讓需求管理措施得以早日落實，

發揮穩定樓市的作用。政府承諾會在立法會通過《條例草案》之

後一年內進行檢討，並向立法會作出匯報。  
 
 再次感謝主席閣下及各委員就審議本《條例草案》作出

的努力。  
 
 
 
 
 財經事務及庫務局局長  
 
 
 
 
二零一四年五月二十七日  
 


